



Interreg
POCTEFA



Éditorial

Depuis 2005, l'IRTS Perpignan est engagé dans des coopérations transfrontalières. Le travail avec le territoire catalan est devenu comme une « seconde nature ». C'est un incontournable pour nous qui formons des travailleurs sociaux sur ce territoire, de leur apporter la connaissance des organisations et des pratiques. Les précédents programmes nous avaient permis de faire évoluer notre réflexion et nos pratiques, de favoriser les rencontres entre professionnels des deux côtés de la frontière. Avec ce nouveau projet, comme le nom du programme l'indique « ProspecTsaso », nous souhaitons aller au-delà des collaborations engagées et favoriser la ProspecTive, c'est-à-dire, travailler sur l'anticipation des problématiques sociales que nous aurons à prendre en compte dans ce bassin de vie.

Brigitte MORTIER, Directrice de l'IRTS Perpignan

Création d'une structure transfrontalière d'insertion sociale et professionnelle

Dans le cadre d'un stage collectif réalisé d'octobre à décembre 2017, six étudiants de Licence professionnelle AISP de l'Université de Perpignan Via Domitia ont effectué une étude de faisabilité sur la création d'une structure transfrontalière.

Ce projet innovant, met en relation deux structures, la Foresterra située à Figueres, entreprise d'insertion évoluant dans les domaines de l'agriculture, le forestier et la bio-construction, et Cohérence Réseau, située à Perpignan, travaillant dans l'accompagnement et l'insertion professionnelle de personnes souffrant de troubles psychiques. Les étudiants ont effectué une étude projective qui doit se concrétiser en septembre 2018 par la création d'une nouvelle structure d'insertion professionnelle dans le Vallespir destinée aux personnes en situation de handicap psychique.



Les établissements secondaires comme environnements sains

Des responsables d'établissements secondaires, des techniciens des services jeunesse de plusieurs municipalités de Gérone et des membres de l'Université de Gérone, se sont réunis afin d'échanger au sujet de la santé des jeunes. Les établissements secondaires ont fait part de leurs préoccupations quant au manque de réponse institutionnelle et d'outils adaptés face à l'importante problématique de la santé émotionnelle et psychologique. L'insuffisance des outils actuels et le manque de spécialistes dans les établissements fait supporter au corps enseignant des tâches pour lesquelles il n'est professionnellement pas formé. Des chercheurs de l'UdG ont proposé des pistes de travail afin de développer un outil véritablement utile pour tous.



Participation et gouvernance des établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux

Le 24 janvier 2018, le Consorci Sant Gregori à Gérone et La MAS L'Orri de l'Association Joseph Sauvy ont démarré un travail partenarial sur la question de la participation des usagers et des familles. Ces deux établissements ont en commun l'accueil d'adultes polyhandicapés et une convergence de pensée. Autour de l'établissement lieu de vie de la personne accueillie, les directeurs ont exprimé leur volonté de s'enrichir l'un de l'autre par l'échange autour des pratiques entre la France et la Catalogne. Un programme de travail a été établi pour comparer et analyser dans une visée d'amélioration réciproque.



Séminaire transfrontalier sur l'accueil des migrants au sein de l'Espace Catalan Transfrontalier

Le 1^{er} décembre dernier, le Consell Comarcal de l'Alt Empordà et l'IRTS Perpignan ont organisé le premier séminaire transfrontalier sur l'accueil des migrants au sein de l'Espace Catalan Transfrontalier. L'anthropologue Eliseu Carbonell a présenté un travail de recherche intitulé « Regards sur l'accueil des migrants : modèles et expériences de travail dans l'Alt Empordà et les Pyrénées-Orientales » devant plus de cinquante professionnels d'administrations locales et entités travaillant de part et d'autre de la frontière. Ce séminaire a offert un espace d'échange et de discussion favorisant l'interconnaissance mutuelle des agents du réseau ainsi que la constitution d'un groupe de travail transfrontalier.



Réseau Petite Enfance et handicap : quand formateurs, professionnels, étudiants échangent sur les pratiques inclusives

Cette activité a pour objectif de développer le travail de réseaux et les pratiques de coopération partenariales et inter institutionnelles. Dans ce cadre, une rencontre a eu lieu le 5 décembre 2017 au Site Percier de Perpignan. Cela a permis de mettre au travail la notion d'inclusion et les pratiques d'accueil de l'enfant et de sa famille. Les réseaux Hand'avant66 et Accueil pour tous ACEPP Toulouse ont pu présenter leurs actions et dispositifs. Étaient présents des étudiants de l'IRTS et de l'Institut Saint-Simon, des professionnels d'Olot, de Perpignan et de Toulouse, les échanges furent riches et constructifs.



Approche des mineurs migrants non accompagnés

Le 22 novembre dernier, deux enseignants et sept étudiants de l'École de Travail Social de l'Université de Barcelone se sont rendus au Consell Comarcal de l'Alt Empordà afin de constituer un groupe de discussion avec huit professionnels travaillant avec des mineurs migrants non accompagnés. Cette rencontre a également donné lieu à la réalisation d'un entretien avec un mineur migrant non accompagné ainsi qu'avec un médiateur culturel de Figueres. En Espagne comme en France, l'arrivée de ces jeunes est chaque année plus importante. À titre d'exemple, la Catalogne (communauté autonome où se rendent le plus de mineurs en Espagne) a accueilli plus de 1.500 mineurs migrants non accompagnés en 2017, soit trois fois plus qu'en 2016.

Un groupe de travail transfrontalier pour une meilleure prise en compte des compétences parentales dans la protection de l'enfance

Le groupe de travail transfrontalier portant sur la valorisation des compétences parentales des familles dont les enfants sont placés réunit, depuis janvier 2017, les services de protection de l'enfance et de l'adolescence du Consell Comarcal de l'Alt Empordà, les Apprentis d'Auteuil, l'IDEA, l'Enfance Catalane et l'Aide Sociale à l'Enfance. Après des visites et des temps d'échanges de pratiques, le groupe, animé par l'IRTS Perpignan, le Consell Comarcal de l'Alt Empordà et l'Institut Saint-Simon, a souhaité organiser deux journées de formation croisées les 22 et 23 mars afin de mieux s'approprier les approches théoriques et méthodologiques sur lesquels s'appuient les travailleurs sociaux catalans et français.



Séminaire européen sur « la participation des personnes concernées dans les formations en travail social – PowerUs »

Les 23 et 24 novembre 2017 à Toulouse, un séminaire PowerUs a réuni 52 personnes originaires de 6 pays et de 25 organisations : formateurs, étudiants, professionnels et utilisateurs des services sociaux. De nombreuses modalités de participation des personnes concernées dans les formations en travail social y ont été présentées :

- Apports de savoirs d'expérience par les personnes concernées ;
- Temps de partage d'expériences personnelles entre personnes concernées et étudiants ;
- Dispositifs d'intervention sociale communs étudiants / personnes concernées / professionnels ;
- Implication des personnes concernées dans la recherche.

